

2008/01/14-2008/01/18 - SANTIAGO, Chile - ESCUELA DE VERANO - La izquierda hacia el Bicentenario: La disputa por la historia y el futuro

Domingo 13 de enero de 2008, puesto en línea por [Chiara Sáez Baeza](#)

Lugar: **Centro Cultural El Sindicato** / Maipú 424 * Metro Quinta Normal

Hora: 18:45

Adhesión: \$500/día

CONVOCAN:

- Colectivo Andamios * Convergencia
- Colectivos de Trabajadores (CC.TT.)
- Resistencia Estudiantil (RE)
- Movimiento por la asamblea del pueblo (MAP)

La presente VIII Escuela de Verano, es parte de una intencionalidad o propuesta mayor, la cual propone delinear políticamente - no en sus contenidos particulares - las Escuelas a realizarse en el período 2008-2010. En concreto, la propuesta plantea enmarcar la VIII Escuela y las venideras (hasta el 2010) en torno al hito político del Bicentenario, aprovechando su instalación como referencia central en el imaginario colectivo para entrar a disputar los sentidos que las clases dominantes le dan a la historia y el futuro de Chile. Hacer uso del hito político y simbólico del Bicentenario, en suma, para instalarnos en el plano del sentido común, dando desde ahí la lectura intencionada sobre nuestra historia de luchas populares y el debate sobre las apuestas estratégicas de la Izquierda hoy.

Es por esto que se propone enmarcar estas Escuelas (2008-2010) bajo la referencia general de "La Izquierda hacia el Bicentenario: La disputa por la historia y el futuro" , desprendiendo para cada una de éstas un contenido o temática particular, siendo para el caso de la VIII Escuela: " Las luchas sociales emergentes y las apuestas de la Izquierda".

PROGRAMA

INAUGURACIÓN (Lunes 14 de Enero).

Palabras de Bienvenida y presentación VIII Escuela de Verano

Presentación artística

Lunes 14 de Enero :

“Más allá del neoliberalismo: Luchas sociales y proyectos políticos de emancipación en América Latina”

La sombría década de los noventa, lentamente, ha ido quedando atrás en América Latina. Hoy asistimos a

un panorama imbuido por luchas sociales y proyectos políticos que apuntan y presionan más allá del neoliberalismo, mediante una serie de procesos que, desde distintas estrategias, ensayan nuevas formas de constitución del movimiento popular y articulación de alternativas de izquierda. La presente mesa de discusión pretende dar una mirada general a los procesos en curso, sus apuestas, avances y tensiones, así como - de manera central - establecer contrapuntos y desafíos en relación al escenario político y social chileno.

Panelistas:

- Ruperto Concha (Analista Político Internacional)
- Ernesto (Colectivo Andamios * Convergencia)
- Manuel Hidalgo (Economista)

Martes 15 de Enero:

“La educación como fisura del modelo neoliberal: Proyectos y actores en disputa frente a la crisis de la educación”

La educación se ha revelado, fundamentalmente a partir de la movilización de los secundarios, como una de las fisuras centrales del neoliberalismo, una de sus tantas promesas no cumplida. Hoy, en efecto, la idea de una "crisis de la educación" se ha instalado de manera transversal a las distintas posiciones políticas, ubicándose la disputa en sus salidas posibles, los proyectos en disputa y los actores capaces de movilizarlos y ponerlos en práctica. A ello se dirige la discusión en esta mesa, pretendiendo enfatizar las implicancias que tiene la crisis de la educación más allá de ésta, en otros sectores y actores sociales, así como sus perspectivas de construcción antineoliberal.

Panelistas:

- Ex Colectivo Pedagogía Crítica
- CREAR
- Red Educadores Sociales
- Participante del Encuentro Nacional de Estudiantes Universitarios Revolucionarios

Miércoles 16 de Enero:

“Conflictos y construcciones en el mundo del trabajo”

Una serie de protestas y conflictos laborales recientes han echado por la borda, de una vez, la pretensión ideológica del neoliberalismo de un supuesto "fin de la conflictividad" en el mundo del trabajo. Una vez más, los trabajadores se han puesto en marcha, desafiando el orden de los poderosos, apostando a nuevas formas de participación y construcción política. Se pretende, en esta mesa, fundamentalmente caracterizar los escenarios de conflictividad laboral, discutir sobre la convivencia de formas orgánicas (sindicatos, colectivos, etc.) en el mundo del trabajo, así como las proyecciones de estas luchas en el plano de la política mayor.

Panelistas:

- Sergio Alegría - SINTRAC
- Dante Campana - Sindicato de Estibadores San Vicente * CCTT * VIII
- Ricardo Froeden - FENATS * MAP
- Cristian Cuevas - CTC * PC

- Manuel Ahumada (CGT)

Jueves 17 de Enero:

“Lecturas y apuestas frente al escenario político-social chileno: Experiencias políticas en construcción”

Un escenario de creciente malestar y ascendente conflictividad social ha venido irrumpiendo, durante los últimos años, en el núcleo de la estabilidad política neoliberal chilena. Las estrategias que se han desplegado para contener a las luchas sociales emergentes - "consejos asesores" y "seguridad pública" - plantean un desafío central para la izquierda: avanzar en experiencias de articulación que, desplegando y fortaleciendo las luchas populares, sean capaces de incidir en el escenario público poniendo en jaque al orden neoliberal. Esta segunda mesa, por tanto, busca dar cuenta de las lecturas del momento actual y las apuestas estratégicas y orgánicas que distintas experiencias políticas ensayan hoy en Chile.

Panelistas:

- Comunidad Militante VIII región.
- Encuentro de Organizaciones Político Sociales de Curanilahue
- Intersindical de Iquique
- MAP
- Convergencia

Viernes 18 de Enero:

“El pensamiento crítico y las luchas populares en Chile. La Izquierda hacia el Bicentenario”

La instalación del Bicentenario en el "imaginario colectivo" como un hito de conmemoración y celebración de "nuestra historia republicana", plantea importantes desafíos para el pensamiento crítico, en el sentido de apropiarnos, releer y proyectar las luchas que son parte central de la historia del movimiento popular en Chile, más allá de la construcción del Estado y los "modelos de desarrollo" de los poderosos. Ello no pretende ser, en ningún caso, un mero ejercicio nostálgico o academicista, sino que una relectura intencionada de la historia, que nos permita conectarnos con las luchas del pasado, diagnosticar las del presente y proyectarlas hacia el futuro. El escenario de luchas sociales - discutido en las temáticas anteriores - debiese ser, por tanto, un insumo central en esta mesa de discusión.

En suma, esta mesa se piensa como un espacio fundamental de síntesis y proyecciones. Se pretende anudar los temas tratados en las jornadas anteriores e instalar el debate sobre las perspectivas de las luchas sociales y políticas en Chile, todo esto a partir del hito temporal - histórico y proyectivo - del Bicentenario.

Panelistas:

- Bosco Parra (Ex dirigente de la Izquierda Cristiana)
- Alberto Harambour (Historiador)
- Kemy Oyarzún (Investigadora U. de Chile)
- Camilo Sembler (Convergencia)